## 2 4 教会の歴史は改革の歴史

① キリストの福音をギリシャ・ローマ文化の只中で解釈し広く伝えた使徒パウロ。【1世紀】

② 古代教会最大の神学者、西方教会の理論的指導者、ヒッポのアウグスティヌス。【4-5 世紀】

- ③ ボヘミヤの神学者、宗教改革の先駆け。火刑にあったヤン・フス。【14-15世紀】
- ④ 福音の再発見、教会の再生に尽くしたマルティン・ルター。近代の幕開け。【16世紀】
- ⑤ ルターの若き盟友メランヒトン。『アウグスブルク信仰告白』を起草。【16 世紀】
- ⑥ ツヴィングリ。スイスの宗教改革者。 源泉志向、聖書のみ、信仰のみ。 【16 世紀】
- (7) フランス語圏諸国の改革者カルヴァン。 『キリスト教綱要』を著す。【16世紀】
- ⑧ イギリスでの宗教改革を指導した クランマー。アングリカン=聖公 会。【16世紀】
- ⑨ 百年ぶりに第二バチカン公会議を 召集したローマ教皇ヨハネ23世。 「現代化・刷新」【20世紀】

フ面 研究所ニュース グスターフ・アウレン『勝利者キリスト』

ルター研究別冊4号」 |○| 六年秋の講演会

カスパー枢機卿の著作を勧める 野木所長は歴史的「ルーテル・カトリック合同礼拝」を報告 『キリスト者の自由』における悪の問題』

現代の教会のために歴史を探る 聖書を翻訳するルター

違う角度からの『マルティン・ルター』

カトリックとルーテルが宗教改革を共同 で覚えるに当っての「共同声明」について 宗教改革五百年とは何か

Nr.

68

# ie Luther Zeitun

ル テ ル学院大学 (日本ルーテル /神学校) ル タ Ì 研究所 I ス

## **当たっての「共同声明」について** カトリックとルーテルが宗教改革を共同で覚えるに

現代の平和のために具体的に働くことを

「争いから交わり」へ進んできた者の務

史への責任を告白しているのだ。

所員石居 基夫

盟議長が署名をして発表されたのだ。この声明はフランシスコ教皇とユナン連拝において、「共同声明」が公にされた。がのルンドで行われたカトリック教会とンのルンドで行われたカトリック教会と

声明は、この宗教改革五百年を記念する時にルーテル教会と呼びかけを公にしたり教会とが、この「共同の祈り」を持つの恵みを証し、福音宣教の使命と神の創の恵みを証し、福音宣教の使命と神の創めされたこの世界に対する責任においてものだ。

された。また教会のホームページでもここでは、充分な紙 ここでは、充分な紙 のがとに表明される その内容を簡単に解

かつての分裂と対 もって」。両教会が まず「感謝の心を

おられることを受け止め、そのための歴ておられることと、「交わり」へ召して

い表されてきたそれらを強く斥け」、神

「すべての争い」を捨てることを求め

立・争いのなかから、「相互理解と信頼立・争いのなかから、「相互理解と信頼立・争いのなかから、「相互理解と信頼立・争いのなかから、「相互理解と信頼立・争いのなかから、「相互理解と信頼立・争いのなかから、

見える一致を傷つけてきた」ともいう。 しみと暴力、特に宗教の名によって言 に記憶されるのかは変えられうる」と し、「過去は変えることができない」が、 争いと不一致とを捨て去る」ことを決意 よって、「和解の務めを妨げる歴史的な とを示している。そして、悔い改めに 歴史に自らを見る視点に導かれてきたこ 教派的視点に立つことよりも神の教会の ることだ。同時に、それは「教会の目に た神学的な賜物」をもたらしたとしてい わっていく」。ここで印象深いのは、 大胆に語る。「過去と現在のすべての憎 一何が記憶されるのか、それがどのよう 16世紀宗教改革の出来事が「霊的、 次の部分は、「争いから交わりへと変 ま あ

があるといってよいだろう。

係のなかに憶えられることに大きな意味

(全文は、

日本福音ルーテル教会機関紙

全体は、五つの部分からなっている。

「るうてる」の二○一六年12月号に掲載

そして、この世への奉仕へと生かされていく必要を語り、いのちの尊厳と正でいく必要を語り、いのちの尊厳と正づく」ように神が呼びかけておられるとに関わり、人々の苦しみに触れるということだ。共に生きることを神が求めている。福音を限られた人々の中にとどめる。福音を限られた人々の中にある一人のではなく、苦難と困窮の中にある一人のではなく、苦難と困窮の中にある一人でいくことを求めている。

を知らない欲望」に支配されていて、被と責任を語る。人間が「開発と飽くことさらに、地球環境の問題への深い憂慮

界のキリスト教会の一致運動との深い関 する感謝を述べ、またそうした大きな教 ければならないというのだ。「神の世界 界そのものに対する奉仕ということを地 わされていることを生きようとする、 の両教会の交わりの成果が、一つの洗礼 うに願っている。カトリックとルーテル 組みをしてきているキリスト教世界に対 ぎ、守らなければならないと表明する。 次の世代に、またその次の世代へと引継 感を持っているからこそ、いま、それを の可能性と美しさ」が失われていく危機 球規模において全面的に展開していかな る現実を見つめる。だからこそ、この世 にあずかってキリストの体として結び合 会一致への願いを祈り続けてもらえるよ おいては、多くのエキュメニズムの取り 造物全体を傷つけ、 さらに「キリストにあってひとつ」に 損なってしまってい

最後は「世界中のカトリックとルーテルの人々への呼び掛け」。世界のカトリック教会、ルーテル教会の人々に、リック教会、ルーテル教会の人々に、たしたちの連帯を強めてくださる」ことたしたちの連帯を強めてくださる」ことを祈り求め、私たちが、「神の愛の真実の使者」たるべく自らを整えて、このの使者」たるべく自らを整えて、このでおり求め、私たちが、「神の愛の真実に歩み続けるようにと呼びかけることに歩み続けるようにと呼びかけることに歩み続けるようにと呼びかけることに

うか。

に後ろ向きです。

では、どのように記念すべきでしょう

人だったと、<br />
記念するだけでは、<br />
あまり

五百年前の出来事をただルターは偉い

にこの記念の年を迎えたらよいのでしょ

今年は宗教改革五百年の年。

どのよう

## 宗教改革 500 年とは何か

**〜より広く、より深く、より前へ〜** 

界の全体、更には近代以後の世界につい

てさえ視野を広げて宗教改革のもたらし

か。三つのポイントがあります。①視野の拡大、「より広く」ということです。②原点の確認、「より荒へ」ということです。 原点の確認、「より荒へ」ということです。 まず第一に①視野の拡大です。ルター まず第一に①視野の拡大です。ルターと宗教改革について考えることは、ただ と宗教改革について考えることは、ただ かターのことだけでなく、より広くプロ テスタント全体、いやキリスト教全体に ついて考えるよい機会なのです。 いやいや、より広く、ある意味プロテスタンティズムが生み出したこの近代世

たものについて考えることが大事です。宗教改革によって西欧キリスト教は、カトリックとプロテスタントに分裂しましたが、五百年後の今日、過去の分裂を克服し、力強くエキュメニズムを合言葉に進むことが必要ですし、進むことが必要ですし、進むことが必要ですし、進むことがです。

です。それは何でしょうか。「恵みのみ」
考えるとは、決して拡散を意味しません。
おしろ逆に、ルターが本当に言いたかっ
ないるが、決して拡散を意味しません。

(出来事)を挙げてみます。 (出来事)を挙げてみます。

げます。

ルターの「九五カ条」(一五一七年)、カトリックの「第二ヴァチカン公会議」カトリックの「第二ヴァチカン公会議」で出した「義認の教ルーテル教会が共同で出した「義認の教ルーテル教会が共同で出した「義認の教ルーテル教会が共同で出した「義認の教かり学びたいものです。

そして第三点目は、③未来志向という ことです。私たちは現実を直視しなけれ ばなりません。心、家庭、教育、仕事す べてが崩壊一歩手前。情報過多、生命科 学の暴走、戦争とテロと難民、そして原 子力。すべてが私たち人間を苦しめてい ます。現実です。

過去にこだわらず、自分だけの論理にしたのけること、これが大事です。現代に向けること、されが大事です。現代にたろうか。「ルーテル教会」をもう一つ作るだろうか。をっとそうではないでしょうか。「ルーテル教会」をもう一つ作るにあけること、これが大事です。現代にに向けること、これが大事です。現代にに向けること、これが大事です。現代に

"リンゴの希望』を胸に私たちは、今年の11月、長崎(浦上天とも、今日私はリンゴの木を植える」。リンゴの希望です。を信じ前進したはずです。すなわち「たとえ明日、世界が終ろうがみつかず、目を前に向けて、神が造られたこのすばらしき世界

主堂)でカトリックとルーテル教会が共同で「平和」の祈りを捧

(副所長

江口再起

## 五百年記念行事(ルーテル教会・ルーテル学院大学神学校)

2 月	25 6 日 ~ 8 日	(大)聖歌隊・ハンドベル・ジョイントコンサート(J・東京教会)(大)臨床牧会セミナー (ルーテル学院大学)
3 月	28 20	(教・大)春の全国ティーンズキャンプ(高尾)(教)西教区五百年大会(亅・大阪教会)
4 月	26 ⊟	(大) クヌーテン講演会 (ルーテル学院大学)
5 月	20 3 日 日	(大)デール記念講演会(J・東京教会)(教)NRK五百年礼拝(N・東京ルーテルセンター)
6 月	5 7 日	(大)信徒と牧師のためのルター・セミナー(三浦海岸)
フ 月	17 1 日 日	(教)ルーテル3教会合同礼拝(J・大阪教会)(大)ルターとバッハ・オルガンコンサート(ルーテル学院大学)
8 月	22 7	(教)ルーテル法人会連合総会(九州ルーテル学院)ルーテル諸学校合同研修会 (神戸ルーテル神学校)
9 月	29 23 18	日本基督教学会学術大会(ルーテル学院大学)(大)一日神学校(ルーテル学院大学)日本聖書協会講演会と晩餐会(朝日ホール)
10 月	31 28 8 7	(大)ルター研究所講演と音楽のタベ(J・東京教会) (教)北海道五百年大会(九州学院) (教)北海道五百年合同修養会(J+N 札幌市駒岡保養所) 日本ルター学会学術大会(J・東京教会)
11 月	23 21 4 3	(長崎・浦上天主営) (教)東海教区五百年大会(金城学院) (教) 東海教区(丁)・関東地区(乙)合同礼拝(ICU+ルーテル学院大学)(教)東海教区五百年大会(金城学院)
(未定)	色	(大)市民講座(ルーテル学院大学)
· (女)	文文法司法	

\*(教)教会関係 (大)大学神学校関係 (J)JELC (Z)NRK

## 私のルタ

## 現代の教会のために歴史を探る

所員 ティモシー・マッケンジー

私のルター研究はルターの神学がルースル教会だけではなく、現代の世界にテル教会だけではなく、現代の世界にらにしようというものです。例えば、一九一七年(大正六年)の日本における会とプロテスタント諸教会の多くはルターの神学が近代の教会と世界に対してな理解の広さが明らかでした。多くの教な理解の広さが明らかでした。多くの教な理解の広さが明らかでした。多くの教はルターの神学的遺産を自分の教派のものとして受け入れたことが目立っています。

私のルターの研究のもう一つの側面私のルターの研究のもう一つの側面がどのように日本に伝えられ、翻訳されたかという研究です。例えば、『一致信条書』の邦訳の歴史的背景を研究しました。日本福音ルーテル教会関係の信条書を5現代までルーテル教会関係の信条書なりました。

新しく翻訳しました。その後、新しい時えるために、一六世紀の信条書の中身を仰告白を重んじ、それを当時の人々に伝と日本人は、ルーテル教会の歴史的な信と日本福音ルーテル教会の初期の宣教師

現代まで継続されています。 ティティが生まれたし、それは初期から 以て、ルーテル教会の歴史的なアイデン 繰り返し新しく翻訳されました。これを 代のニーズに応じるためには、信条書が

景には、一九世紀の米国とヨーロッパに Service』の翻訳なのです。そして、さら の米国ルーテル教会の礼拝書『Commor 年の『礼拝式』は、一八八八年の三つ 助けもあったのです。そして一八九七 があり、さらに当時の日本基督教会の エキュメニカルな側面です。例えば、 メニカルな協力の実りもありました。 おける典礼復興運動の研究というエキュ 宣教師と日本聖公会の元伝道師の協力 たことが分かりました。ルーテル教会の 翻訳作業にエキュメニカルな協力があっ ル教会の最初の式文である『礼拝式』の 八九七年に出版された日本福音ルーテ 私のルターの研究の三番目の側面は 『Common Service』という式文の背

できると思います。前の世代はどのよっ 告白と礼拝に刺激と勇気を与えることが をして、み言葉と聖礼典の視点からの歴 をい研究は現代の世界に対する公の信仰 と前ができると信じます。 をして、み言葉と聖礼典の視点からの歴 といびできると思います。

## 聖書を翻訳するルター

文 **鈴木** 浩

よる聖書の最初の版である。かター訳にわゆる「九月聖書」である。ルター訳にた新約聖書として出版された。これがい翻訳は一五二二年九月に大判で印刷され

(竹田氏は大森ルーテル教会牧師



とって興味深い問いです。私のルター研を宣べ伝えたのかという問いは私たちに

研究なのです。いる教会の告白を明らかにしようとする究は現代の教会のために歴史に隠されて

## 違う角度からの カスパー枢機卿の著作を勧める 『マルティン・ルター 徳 善 義

和



ルターの宗教改革をどう見るかというこ うに、「エキュメニズムの視点から」今 待するのでなく、まさしくその副題のよ ルター』というタイトルだが、伝記を期 ルンドでもたれた、ローマ・カトリック とに、集中した著作である。 いる著作である。だから『マルティン・ と言うべき本が発行された。まさしくこ 事だった。この時期にまさにうってつけ 「共同声明」に署名した。 画期的な出来 ランシスコ教皇とLWFのユナン議長が とルーテルの「共同の祈り」の際に、 昨年の一〇月三一 「共同声明」の基本的背景が示されて 旦 スウェーデンの

題を担当した著者の書いたものは至極明 テュービンゲン大学教授から、ドイツで 文四五頁の本だから、一気に読めよう。 よるベルリンでの講演を基にした、 序章+七章からなる著作だが、著者に さらにローマでエキュメニカル問

快である。

代化の中でこれを固定化してしまった。 けて広くルーテル教会の地域となり、 ターは破門され、北ドイツから北欧にか カトリック的改革とで答えたから、 当時のローマ・カトリック教会は対抗と 会分裂が決定的となった。 ルターの教会改革の訴えと呼び掛けに 続く時代は近 教

理的問題での相互理解など、 ら各国語の礼拝へ、聖書の各国語訳など ク教会を変えていく。ラテン語の礼拝か 六五年)とそれに続く諸改革はカトリッ つあることは周知の通りなのである。 カルな関わりに大きな変化をもたらしつ に始まり、教会間の対話から共同の礼拝 義認の教理に関する共同宣言」という教 一ヴァティカン公会議(一九六二一 エキュメニ

うべきだろう。 でもルターの宗教改革は続いていると言 視点から見るルター」なのであり、 している。まさしく「エキュメニズムの ものに決定的な一石を投じていると理解 キュメニズムと呼ばれ、実現されてきた 流れが従来プロテスタント諸教会間でエ そうとしているのである。私自身はこの 現代のキリスト教諸教会の関係にも生か この視点からルターを積極的に評価し、 カスパー枢機卿は歴史上のこの流れ

## ター ルター神学の奥深さも面白さも示す -研究別 冊4号

学び、 改革500周年とわたしたち』として世 者の自由」といったテーマを取り上げ、 う視点から生みだされてきたものである。 だろう。この出版事業の目的は「明日の 私たちの手元には既に「推奨四冊」 に問うてきた。 義」、「エンキリディオン小教理問答」、 合わせるように、「宗教改革の現代的意 点を当ててこの四年間、推奨四冊と歩を ない。セミナーでは宗教改革五百年に焦 行われているルター・セミナーに他なら ター研究所の錚々たる皆さんであり、 宣教へ踏み出すために」であり、「過去に その研究成果を『ルター研究別冊―宗教 「アウグスブルク信仰告白」、「キリスト 実りを生みだす授産所は、 そしてその労を担ってこられたのはル いよいよ宗教改革五百年の年を迎えた。 各教会では学びが深められていること 今を問い、未来に踏み出す」とい 毎年六月に が届 そ

的アプローチで勘所を鮮やかに指し示し と言えようか。なぜなら、同じテーマを れでもかとてんこ盛りに提供してくれる てくれるのが推奨四冊だとすれば、 二つの切り口で味わうことが出来、 推奨四冊を小教理問答に譬えるとすれ 『ルター研究別冊』は大教理問答だ 神学の奥深さ・味わい深さ、 そして何と言っても面白さ!をこ 強みと

藤 節

彦

自由 題が のが theologizing)ができる貴重な場であると け、 ている。どの論文も素晴らしいが、 遠しくなるのである。 いうことである。だからこそ、 から志をもって集う信徒や教職が宣教 ター研の所員の先生方を相手に、 問題点を指摘している立山師の論文 かなか繋がっていかないルーテル教会の ていく喜びが与えられ、 励ましと力をもらって再び現場へと帰っ に踏み出す」ヒントを与えてくれている。 江藤師の論文 (副題が <『キリスト者 「キリスト者の自由」が「奉仕」へとな 由」をテーマに七名の論文が掲載され )現場の視点から多くの問いを投げか ルター・セミナーの面白さは、 共に考え、共に神学すること 新の第4号では「キリスト者の自 が刺激的であり、「今を問い、 〈ルター派の弱点?「よき業」〉) 『ルター研究別冊』 に見る「愛と奉仕」の神学的可能 毎年六月が待ち だからであ そこから (co-(副 ル



## 二〇一六年度秋の講演会

## 鈴木所長は歴史的「ルーテル・カトリック合同礼拝」を報告 **「『キリスト者の自由』における悪の問題」石居所員**

悪が支配する現実社会を生きるためのメッ リストから与えられるその自由をもって、 罪からの自由を説く「魂の自由」の書と われる虚しさと、にもかかわらずキリス それがこの日の石居所員の講演だった。 セージを聞き出そうとする真摯な試み して知られる。しかし、その書の中に、キ 必然的に悪魔の支配に晒される。 での「愛と奉仕」に生きるとき、それは れるという福音を宣べた。さらにこの世 トの十字架によって魂が解放され満たさ ターは奴隷的意志を語り、悪い欲望に囚 近代的人間の自由意思に対して、ル ルターの『キリスト者の自由』、それは

耐 挙げつつ、この矛盾を抱えている自分を受 失させ欲望を増殖させる「暗闇」等々を き受けることと、「ひとりの小さなキリス ともに」十字架を生きるとのルターの主 めには、この現実の中でただ「キリストと け入れ、「すべてを抱きしめて生きる」た 者を圧迫する社会構造、生きる意味を喪 間関係を破壊する成果主義、弱者・少数 ト」として他者のために生きることであ 張の核心を語った。それは自ら苦難を引 え、 石居氏は、現代を覆う悪の力として人 言い換えれば、悪の支配する現実に なお確かな安らぎを受けて、終末

> のみ業に参与することだと締め括った。 公平、平和を見据えつつ、今の時代で神 に約束されている神の国における正義と

験したことを臨場感溢れる言葉で語った。 参加者に歴史的な出来事を彷彿とさせた。 国王の臨席、共同声明(本紙二面の記事 ローマ教皇による共同司式、スウェーデン 目の前で見たルーテル世界連盟議長と から帰国した直後だったので、そこで体 和のためのルーテル・カトリック合同礼拝 て史上初めて実現したルンド大聖堂での平 名ほどの参加があった。 会場に開かれた「秋の公開講演会」には四○ 昨年一一月一三日(日)にむさしの教会を ^照)の意義などについて一人称で伝え、 (所員 江藤直純

## (七面二段目より)

ないでしょう。共にルターについて学ばせ いました。(所員・ルーテル学院大学教授) ていだたきまして、誠にありがとうござ られた恵みです。皆さまと一緒に歩ませ て頂いたことは、私にとって神から与え と本学で頂いた恵みを一生涯、忘れられ ても私はこの言葉のように、日本の教会 いところに刻まれています。 という言葉は英語訳よりも、私の心の深 日本を離れ

鈴木所長は、宗教改革から五百年を経

## グスターフ・アウレン 『勝利者キリスト』

、佐藤敏夫・内海革訳、 教文館、オンデマンド版、二〇〇四年)

所長 鈴 木 浩

が、本書である。 解されてきたのかを歴史的に分析したの 認」、「永遠の命」、「罪の赦し」などであ て来る。例えば、「救い」、「贖い」、「義 を言い表す様々な言葉やイメージが出 利者キリスト』は、 る。その中で、救いの出来事を示す「罪 な書物である。聖書には、救いの出来事 人の贖い」という概念が、どのように理 に関する教え)を歴史的に論じた画期的 スウェーデンの神学者アウレンの 贖罪論 (罪人の贖い 勝

持っていた。だから、アウレンが言うよ 悪魔の奴隷になっていた人を「買い戻 奴隷身分の人が大勢いた。神の恵みが、 取られていた。奴隷身分からの解放は、 代が、「奴隷制社会」だったことと大き である。救いの出来事をそのような枠組 救いの出来事なのだ、という理解のこと 隷になっている罪人を買い戻すことが、 す」というイメージで語られたとき、そ の教会やそれに続く時代には、 みで理解した背景は、聖書が書かれた時 いう意味である。つまり、罪と悪魔の奴 な関係がある。奴隷は主人にお金で買い 「買い戻す」ことしかなかった。最初期 「贖い」という言葉は、「買い戻す」と 奴隷身分の人には大きな説得力を 教会員に

> 使って、 ウレンは「ルターの教えは、教父たちに する。すなわち、「古典的類型」、「ラテ らしく、「モチーフ研究」という手法を づける (一二一頁)。 としてのみ正しく理解されうる」と結論 と指摘される(一二〇頁)。そして、ア していると仮定してきたことであった\_ がアンセルムス型(ラテン的類型)に属 と書き出す。その理由として、「根本的 中で贖罪に関するかれの教えほど大まか を論じているが、冒頭で「ルター神学の 絶対的に中心的な位置を占めている」。 うに、少なくとも初代教会の時代には た、古い古典的贖罪思想のテーマの復興 よって非常に深みのある仕方で教えられ な失敗は、この主題に関するかれの教え たりして来たものはないと言ってよい に一括して扱われたり、ひどく誤解され レンは、本書の第六章でルターの贖罪論 ン的類型」、「主観的類型」である。アウ 「贖罪という主題はキリスト教において アウレンは、ルンド学派のルター学者 贖罪論を三つのタイプに類型化

的である。 事を「贖罪」という観点で見るのも刺激 連で語られることが多いが、救いの出来 ルターについては、 「義認論」との 恵みを人間は頂きます。

命題28で、

ます。そして信仰を通して神の愛である 十字架の受難の中に神の愛が隠されてい

ターは次のように書きます。「人間の中

りたもうた。そしてこのようなものこそ

十字架から生まれる十字架の愛である。

ではなく、罪人を招くためである』と語

トは、『私が来たのは、

義人を招くため

この愛は、

享受することのできる善に出

لو

## 字架の愛

の愛」という言葉の存在感を自分の人生 の著作の最後の命題28は、 ベルクにおける討論』だと言えます。 み直してきた著作はルターの『ハイデル 年でもあります。このような記念の年 の歩みの中で益々大きくさせる一方です。 ていっても、 ると、自分が最も影響を受けて何回も読 なりますが、 ルターによると、イエス・キリストの 今年は宗教改革五百年を記念する年と ルターの著作の中から振り返ってみ ルターが表現した「十字架 私が按手を受けてから二五 幾ら年を重ね

> のである」。 悲惨なものに善を与える場所におもむく 会う場所ではなく、 むしろ悪しきものや

です。 仰の力と大切さについては、ほんの少し 対して、神様に与えられた恵みである信 うになります。そして、自分の無力さに うになります。若い頃に、自分は何でも で、 与えて下さるのです。 者としての新しいアイデンティティーを として新しく創り上げて、私たちに奉仕 「十字架の愛」のみが、私たちを神の子 見えるようになりました。キリストの のの小ささと無力さもはっきり見えるよ 比較すれば、自分の中から出せる善きも たが、少し熟した自分と若い頃の自分を できるというような思いはよくありまし ティティーを新しくして全うする愛なの です。そして、この愛は人間のアイデン これはルターが説いた「十字架の愛 自分の力の限界がはっきり見えるよ 自分の年と経験を重ねていく中

ルター訳聖書

考えれば、自分の大人としての信仰の形 づくりとその仕上げは日本で行われまし 本学から沢山の恵みを頂きました。 を終え、帰国します。私は日本の教会と 3) の経験を含めた二八年間の宣教師歴 今年の三月末に、 日本語訳のルターの「十字架の愛 短期宣教師 (六面二段目へ)



## ティモシー・ マッケンジー

るのだが、 を出版したのち、ルターは翌一五二三年から旧約聖書の翻訳 敲と修正を続け、 に取りかかる。ヘブライ語原典からの翻訳でルターは苦労す 五. の協力を得てようやく翻訳を終えた。こうして一五三四 旧新約を合わせたルター訳ドイツ語 二二年に新約聖書のギリシャ語原典からのドイツ語訳 一頭分の価格だったと言われる。 大学の同労者とくにメランヒトン(彼は語学の 一五四一年、 一五四五年に改訂版が出版さ ルターはその後も推 『聖書』が出版され

野村

大分・別府・日田教会牧師

陽一

ヴィッテン ター博士、 訳聖書の表紙が描かれた小型シートである。 聖書、 ター生誕五百年記念のうちの一枚、一五四一年版ルター 今回紹介するのは一九八三年に旧東ドイツで発行された、 これは聖なる書物のドイツ語全訳、 ザクセンの自由のために選帝侯の恵みによって、 マルティン・ル 表紙の中央には

中のマルティ ンには、表紙 手のデザイ 記されて ベルク、ハン よる(印刷) ス・ルフトに 五四二 右側切 Ŀ

われている。 士の頭文字 ン・ルター博 三字があしら



切手に見るルター ②

がゆえに愛されるのではない。

人間の愛

いるがゆえに美しいのであって、

は罪人や悪人を避ける。 こうしてキリス

むしろ流れ出て行って、善いものを与え

か者、弱い者を愛し、こうして彼らを義

人、善人、賢い者、強い者にし、かくて

に生きている神の愛は、

罪人、悪人、

るからである。それゆえ罪人は愛されて

Biblia:daeift: 🛰 die gante Geili ge Schrift: Q. Mart. Queb. Begnadetmit & ur-Sedrückt zu KSit M. D. XLI

研究所ニュース

宗教改革五〇〇周年の年に

所 長

鈴

木

浩

## ●宗教改革五○○周年関連

らかじめ申し込む必要がある。それとは が開かれる。参加するためには して、日本のカトリック教会と日本福音 ルーテル教会の合同礼拝とシンポジウム 一〇一六年一一月二三日 が必要なので、インターネットであ で、「宗教改革五〇〇周年」を記念 の浦上天主堂(カトリック浦上教

公開講座(二〇一七年度前期) 前期は「ルターの生涯」(江口副所

行われる。なお、 イツ語)」(江口副所長担当)は、今年度 日の午後一時一○分から二時四○分まで まで、「原典講読(ラテン語)」は、 生涯」は土曜日の午前一〇時半から正午 担当)と「ルター原典講読(ラテン語)」 〔鈴木所長担当〕 が開かれる。 「ルターの 「ルター原典講読 木曜

は閉講となる。

「信徒と牧師のためのルターセミナー」

ことになった。

●ルター研究所の働きは、

皆さん方の献

今年は いつも

牧師主体だが、 周年とわたしたち」(五回シリーズの最 回 行われる。 て、「マホロバマインズ三浦」を会場 六月の五日(月)から七日 である。 主題は、「宗教改革五〇〇 今回は信徒の方々の参加 このセミナーはいつもは (水) にか

皆さんのご理解とご支援をお願

五○○周年ということもあって、 金によって支えられています。

よりやや多目の経費がかかりそうです。

別に、各教区でも独自な催しが予定され ている(詳細は各教区に)。

(開催地、 発足以来五〇年になる「一 初めに言があった 未定)で七月半ばに開か

ルーテル=ローマ・カトリック委員会\_ 招待で、ポーランドのルーテル教会 今年はポーランド福音ルーテル教会 致に関する れる

お願いします。 模)で行われる。 も求めて、 六○人規模 信徒の積極的な参加 (通常は 五 人規

(祝日)

に

## 「秋の講演会

サクレ・トウキョウ」(指揮、 の演奏が予定されている。 楽の夕べ」と銘打っており、 ター研究所であるが、今回は 月三一日 (宗教改革記念日)。 京教会を会場に開かれる。 今年の講演会は、 日本福音ルーテル 日程は一〇 ームジカ 山田実氏 「講演と音 主催はル

入場

宗教改革 500 年記念

今年は信徒と牧師のためのルター・セミナー

## 「500年の年、ルターに出会う!」

- ●内容・プログラム
  - 1. ルターの生涯
  - 2. 「95 ヶ条」を学ぶ
  - 3. 宗教改革時代の美術
  - 4. ルターと聖書

ル

5. カトリック教会とルーテル教会の エキュメニズムの流れ

質問コーナーの時間、話し合い、音楽鑑賞

- 2017年6月5日(月午後3時~6月7日(水)12時
- マホロバ・マインズ三浦(神奈川県三浦市)
- 用 2万5千円(宿泊、食事、資料代込み)
- ●申し込み方法

 $\nearrow$ - $\rlap/\nu$  neto@luther.ac.jp、 FAX (0422) 33-6405

181-0015 三鷹市大沢 3-10-20 はがき

ルーテル学院大学ルター研究所

●定 員 60名 4月末日必着(定員に達したら締め切ります)

テル学院・ルター研究所 電話〇四二二一三一一四六一 |鷹市大沢三-一〇-二〇 発行責任 直純 再起

前 (副所

員

浩

所

長

長

例年、ルター研究所は秋に公開講演会を開催しています。 今年は特別な年だから

## 「講演と音楽の夕べ」を催します。

日時 2017年10月31日(火) 午後6時30分~

会場 日本福音ルーテル東京教会

(JR 山手線「新大久保駅」から徒歩5分)

ルター学者2名による講演

ムジカ・サクレ・トウキョウによる合唱(指揮 山田実氏)

ルーテル学院大学・神学校 ルター研究所



(J 九州教区)